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¡Otro año se ha ido!  ¡Y se fue como agua!  ¿Será que con la edad el tiempo parece transcurrir más rápido?  ¡Mejor no 
entremos a esos temas!  El caso es que nuevamente estamos a punto de llegar a esas fiestas decembrinas que tanto 
gustan y que sirven de buena excusa para reunirse con la familia, amigos y no tan amigos, pero como en esas fechas 
nos sentimos envueltos en un extraño espíritu de camaradería y hermandad, como si fuera borrachera de madrugada, 
resulta que a todos queremos y todos son nuestros amigos.  Todo bajo ese ambiente que solo la época navideña puede 
generar.  ¿Pero qué tanto sabemos de la Navidad?  La verdad es que muy poco, así que sin afán de tratar de hacer una 
profunda aportación cultural, a continuación encontrarán información muy interesante acerca de esta festividad. 
 

La Navidad celebra el nacimiento de Cristo… ¡y Cristo no nació en diciembre! 

Así es.  Resulta que la Navidad no está incluida en la lista de festividades cristianas de Ireneo ni en la lista de Tertulian -
las más antiguas que se conocen-; la evidencia más temprana de esta celebración se encuentra en Alejandría cerca del 
año 200 de nuestra era, cuando Clemente de Alejandría indica que ciertos teólogos egipcios asignan no sólo el año, sino 
también el día real del nacimiento de Cristo como 20 de mayo (25 pachon) en el vigésimo octavo año de Augusto.   

¿Entonces por qué se celebra la Navidad el 25 de diciembre? 

Es una fecha coincidente en varias culturas para sus festejos.  En varios pueblos de la antigüedad celebraban durante el 
solsticio del invierno (desde el 21 de diciembre) alguna fiesta relacionada al dios o los dioses del sol, como Apolo y 
Helios -en Grecia y Roma-, Mitra -en Persia- y Huitzilopochtli -en Tenochtitlan-.  En Persia -actualmente Irán- se 
celebraba hace cuatro mil años, coincidiendo con el solsticio invernal, el natalicio del dios solar Mitra.  Algunas culturas 
creían que el Dios del sol nació el 21 de diciembre, el día más corto del año, así como que los días se hacían más largos 
a medida que el dios se hacía más viejo; en otras culturas se creía que el dios del sol murió ese día, sólo para volver a 
otro ciclo.  En el Imperio Romano, las celebraciones de Saturno durante la semana del solsticio, que eran el 
acontecimiento social principal, llegaban a su apogeo el 25 de diciembre; para hacer más fácil que los romanos pudiesen 
convertirse al cristianismo sin abandonar sus festividades, el papa Julio I pidió en el 350 que el nacimiento de Cristo fuera 
celebrado en esa misma fecha. 

Algunos eruditos mantienen que el 25 de diciembre fue adoptado en el siglo cuarto como día de fiesta cristiano, esto para 
animar un festival religioso común para los cristianos y los paganos después de que el emperador romano Constantino 
se convirtió al cristianismo. 

Por si lo anterior fuera poco, la Iglesia Católica ha admitido que las fechas de Navidad y Reyes son sólo conmemorativas 
y no tienen fundamento bíblico ni histórico, solo litúrgico. 

Celebraciones en las iglesias. 

En la Iglesia Católica - Para el catolicismo la Navidad es una temporada de fiesta; tiene un tiempo de preparación 
llamado Adviento, que inicia cuatro domingos antes del 25 de diciembre, por lo que la liturgia católica llama a esta fiesta 
La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.  Es costumbre que se celebren varias misas con distinto contenido según su 
horario en Navidad.  

En las Iglesias Ortodoxas - No aceptan el calendario propuesto por el papa Gregorio XIII y aun usan el calendario juliano, 
por lo tanto la Navidad la celebran el 7 de enero junto con la Epifanía.  La Iglesia Armenia la celebra el 5 de enero.  Se 
exceptúan las Iglesias de Alejandría, Rumania, Bulgaria, Albania, Finlandia, Grecia y Chipre, las cuales sí festejan 
Navidad el día 25 de diciembre. 

En el Protestantismo - Desde el siglo XIX algunas Iglesias protestantes dejaron de celebrar la Navidad para desligarse 
del Catolicismo.  Los Testigos de Jehová consideran que al no indicarse en la Biblia la fecha del nacimiento de 
Jesucristo, no hay razón para celebrar o crear una fiesta por ese motivo. 

Tradiciones navideñas. 

Los nacimientos – Son una maqueta de la representación del nacimiento de Jesucristo).  Según la tradición, San 
Francisco de Asís fue su inventor.  

Los villancicos – Son canciones o cantos alusivos al nacimiento de Cristo o a la Sagrada Familia. 



Las posadas – Son una serie de fiestas populares que recuerdan el trayecto de san José y la Virgen María para llegar a 
Belén, que tienen lugar del 16 al 24 de diciembre en México.  Y luego ¡al bailongo! 

El árbol de Navidad. 

La flor de nochebuena (de origen mexicano y uso decorativo en invierno)  

Las tarjetas navideñas - La gente intercambia postales o tarjetas de felicitación por motivo de las fiestas de Navidad y 
Año Nuevo. Esta costumbre fue creada por el londinense John Callcott Horsley en 1843. 

Personajes míticos de la Navidad. 

En muchos países existe la tradición de que algún personaje visita a los niños para dejarles regalos bajo el árbol de 
Navidad.  Los más conocidos son: 

Olentzero en el País Vasco  

Santa Claus en EUA y el Norte de Europa.  

Los Reyes Magos en España y Latinoamérica el 6 de enero (Fiesta de la Epifanía).  

Carbonilla, encargado de dar carbón en vez de un regalo a los niños que se portaron mal.  Para algunos es acompañante 
de los Reyes Magos y para otros, de Santa Claus.  

Particularidades navideñas en el mundo. 

No crean que la Navidad tiene reglas fijas.  Cada región le pone su toque como podrán enterarse a continuación: 

Australia - La Navidad llega en pleno verano.  Después de intercambiarse regalos en el desayuno, muchas familias 
hacen la comida de Navidad en la playa antes de la gran cena de esa noche.  Muchas veces se utilizan palmeras como 
árboles de Navidad.  ¡Muy singular! 

Canada - La celebración en el país combina aspectos religiosos con los seculares que han llegado de distintas partes del 
mundo, así que lo mismo se pueden encontrar tradiciones inglesas, francesas, holandesas y hasta ucranianas durante la 
temporada.  

China - Los pocos chinos cristianos celebran la fecha construyendo árboles artificiales llamados árboles de luz.   

Dinamarca - El árbol de Navidad se compra pocos días antes del 24 de Diciembre y en la mayoría de los hogares es 
decorado con velas reales y una estrella en el tope que simboliza a la estrella de Belén.  Antiguamente los árboles 
navideños daneses eran decorados con manzanas, caramelos y tortas para que los niños pudiesen disfrutarlas. 

EUA - En el sur se disparan armas de fuego para saludar a los vecinos distantes.  En Alaska se lleva de puerta en puerta 
una estrella en lo alto de un palo, a la que siguen “los hombres de Herodes” para “capturarla”.  En las puertas de las 
casas tropicales se suele poner una piña como símbolo de hospitalidad. 

Finlandia - Los finlandeses gustan colgar de las ramas del árbol navideño hileras de banderas de distintos países.  Otro 
adorno típico son los "himmeli", unos móviles de forma geométrica que se hacen de pajillas huecas e infinita paciencia, 
así como todo tipo de colgantes artesanales o industriales.  Otra costumbre preponderante son las saunas, que 
constituyen parte fundamental de la Navidad finlandesa; es común ver miles de cabañitas de las que se elevan columnas 
de humo.  Joulupukki es un equivalente más bien terrenal de San Nicolás, pero difiere de sus congéneres de otros países 
en que realmente visita las casas en persona la noche de Navidad.  A su llegada, Joulupukki siempre hace la misma 
pregunta: "¿Hay niños buenos en casa?", para escuchar la misma respuesta: “¡Sííí!”.  Suele llevar una gran canasta con 
todos los regalos y los niños le cantan un par de canciones o bailan una ronda con él.  Una vez concluido el momento, 
puede servirse la cena de Navidad.  ¡Una emocionante ceremonia! 

Inglaterra - Los niños hacen la lista de los regalos que quieren al Padre Navidad, su versión de Santa Claus y tiran las 
cartas al fuego de la chimenea; los niños creen que si una ráfaga de viento lleva la carta hacia arriba, sus deseos se 
cumplirán –para cuando el calentamiento global nos alcance-.   



Japón - Más que la Navidad, lo que realmente celebran los japoneses es la preparación para el nuevo año.  En 
Diciembre se dedican a limpiar todo e inclusive a renovar el guardarropa como símbolo de la entrada del nuevo año.  El 
gran día final del año se denomina Omisoka y suelen degustar con toda la familia de las tradicionales tazas de fideos, 
símbolo de longevidad.  Los festejos nipones de fin de año terminan el día 4 de enero (casi como nuestro maratón 
Guadalupe-Reyes). 

Perú - En Navidad los regalos son para los niños, mientras que en año nuevo los regalos son para los adultos.  Muy 
organizados. 

Suecia - Entre la comida navideña se incluyen unas galletas típicas de especies (canela y jengibre) llamadas 
pepparkakor, que suelen ser hechas en forma de corazón. 

Día de los Santos Inocentes. 
¿Quién no ha disfrutado de esta fecha?  ¡O la ha padecido!  ¡Un día propicio para pescar incautos!  El Día de los Santos 
Inocentes es la conmemoración de una leyenda cristiana: la matanza, ordenada por el rey Herodes, de todos los niños 
menores de dos años nacidos en Belén (Judea) con el fin de deshacerse del recién nacido Jesús de Nazaret. 
En Latinoamérica y en buena parte de España, este día se festeja el 28 de diciembre, fecha en la que es común realizar 
bromas de toda índole; los medios de comunicación tergiversan su contenido de tal modo que la información parezca 
real; van desde las que son una obvia mofa a cualquier suceso reciente, hasta las que parecen serias y engañan al lector 
desprevenido.  En algunas zonas de América es importante no prestar ningún bien, sea objeto o dinero, pues el 
prestatario es libre de apropiarse de los bienes con la frase “Inocente palomita que te dejaste engañar, sabiendo que en 
este día nada se puede prestar”. 

En resumen. 
Así es la Navidad, un periodo en el que podemos disfrutar de la unión familiar, la convivencia –y conbebencia- con 
nuestros amigos y conocidos, sin que importen las ofensas y los resentimientos que se puedan haber acumulado y que 
muchas veces pasadas las se reactivan.  De momento ya conocen un poco más de esta celebración, disfrútenla como 
debe ser, mantengan ese espíritu cordial lo más que puedan y recuerden… ¡nos vemos en enero!  ¡Ah!  Por cierto y 
antes de irme… 
¡Felices fiestas y un gran 2008 a todos!   

 


